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■杭州運河廣場上新設置了以杭州亞運為
主題的景觀燈光。 王莉 攝

■夜晚街道邊的店舖照常營業。 王莉 攝

英國脫歐過渡期即將於本月底
到期，惟市場最關心是目前雙方
貿易協議仍有分歧。英國首相約
翰遜與歐盟委員會主席馮德萊恩

於（本月13日）通電話後，同意繼續談判。聖誕
假期在即，市場認為本周為談判最後關鍵，最有可
能的是雙方最終於年底前達成一份較為簡單之初步
協議，而最具爭議性的邊界等問題，未必能於期限
內達成共識。由英鎊兌美元近日強勢升穿1.35表
現來看，市場取向仍屬樂觀。
但英國若未如市場預期，最終選擇於1月1日

無協議下脫歐，將令英鎊受壓。雖然英國首相約
翰遜揚言不會延長脫歐過渡期至明年，但由於無
協議脫歐並不符合英國或歐盟利益，在新冠疫情
已導致英國及歐洲經濟受到重大衝擊的情況下，
雙方若無法達成協議，屆時不排除邊境通關將出
現擁堵、衝擊金融市場、導致生產供應鏈混亂的
情況。除此風險因素之外，用一個中長線角度來
看，不管協議達成與否，英國正式脫歐後不明朗

因素較多，當中包括倫敦金融中心地位能維持多
久及蘇格蘭會否公投脫英等等，均可能大幅增加
英鎊的波動性，投資英鎊宜注意相關風險。

英國股市跌幅有限
英國股市方面，受脫歐陰霾加上新冠疫情令各

地封城所拖累，年內表現較為落後。若英國在年
底前未能與歐盟達成貿易協議，不排除英倫銀行
將推出更多刺激措施，包括實施負利率政策，以
防範脫歐對當地經濟之衝擊，而負利率令英國金
融業前景更受挑戰。此外，無協議脫歐亦有可能
為英國國內消費、房地產和建築業等帶來影響，
拖累經濟增長及企業盈利表現。但需留意對股市
來說，較正面的因素，是疫苗已開始於年底推
出，若歐洲及英國疫情較快受控，經濟跟隨其服
務業及旅遊業復甦反彈，將吸引環球股市資金流
入。權衡正反兩面的影響，筆者估計，就算是英
國選擇硬脫歐，英國股市下跌空間也相對有限。
（以上資料只供參考，並不構成任何投資建議）

恒生銀行投資顧問服務主管 梁君馡

脫歐期限近 英鎊料續波動
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節日氣氛濃 二手交投放緩
香港文匯報訊（記者 周曉菁）臨
近聖誕假期，樓市銷情並未因市民
留港而有大幅起色。一手市場缺焦
點新盤推售，以散餘貨為主，剛過
去的周末兩日共售出約40伙新盤，
其中日出康城LP6上周六推出49伙
單位，兩日共售出約10伙。多數市
民提早在周末「做冬」，亦令二手
市場整體交投放緩，各代理兩日錄
得成交9至15宗，惟代理普遍相信
市民假期留港消費，或有利整體樓
市交投。
中原亞太區副主席兼住宅部總裁
陳永傑表示，第四波疫情高位徘
徊，限聚令收緊下，市民配合留家
抗疫，加上周末及冬至緊接，多數
市民提早在周末「做冬」，聖誕節
亦將至，節日氣氛濃厚，令二手市
場整體交投減慢。中原十大屋苑周
末錄得11宗成交，按周減少50%，
但仍連續4個周末企穩雙位數，其
中兩個屋苑錄得零成交。

利嘉閣總裁廖
偉強指出，疫情反
覆下，發展商推盤
步伐相對放慢，令
新盤市場缺乏焦
點，購買力回流
二手市場。準買
家 入 市 意 慾 不
減，積極尋覓平
價筍盤，大部分二
手業主有見疫情持
續，亦願意擴大議
價空間，二手平盤逐漸被市場吸
納，交投步伐難有大突破。該行在
過去的周末日累錄15宗二手買賣個
案，按周回落3宗或約17%。

留港消費或利樓市
低息環境持續，港人置業需求未

減，市場預計二手交投穩中向好。
美聯住宅部行政總裁布少明表示，
仍有部分準買家趁機出動「尋

寶」，趕及聖誕假期前入市置業。
而市民未能趁聖誕節長假期外遊，
港置行政總裁李志成相信將促使市
民留港消費，或有利整體樓市交
投。
數據顯示，美聯十大屋苑兩日共

錄得約14宗買賣成交，按周回落約
36.4%，惟仍連續第20個周末錄得
雙位數水平；港置兩日合共錄9宗
成交，按周下跌約36%。

內地多個省份近期出現用電緊張，有外

媒聲稱浙江省首當其衝，尤其是義烏「連

路燈都拉閘了」。香港文匯報記者走訪了

該省多個企業，考察它們的生產情況。自

9月以來內外貿訂單都呈現井噴狀態，滿

負荷全產能持續開工或成為電力緊張的原

因之一。但當地的居民生活用電未受影

響，各類照明設施一切如常。
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12月上旬湖南、江西用電情況
省份

湖南

江西

發受電量
同比增長比例

19.8%

18.4%

最大
用電負荷

3,144萬千瓦

2,631萬千瓦

與冬(夏)季最大負荷比較

較此前冬季歷史最高紀錄
高出163萬千瓦
較夏季最大用電負荷高出
52萬千瓦

▲企業大門緊閉限電停工中。 受訪者供圖

▲由於限電，工廠回覆工期需延長。 受訪者供圖

▲工廠拉下了捲閘門。
受訪者供圖

「我們在12月中旬接到了限電的通知，問了周邊
辦廠的一些朋友都說接到通知了，不過每個

工業園區限制要求有點不一樣，有的三天停一次，有
的兩天停一次，有的晚上8點以後不能生產，有的晚
上6點以後就不能生產了，目前通知限電時間都是到
12月31日為止。」在浙江義烏經營印刷廠的饒老闆
告訴香港文匯報記者，「我們屬於B類企業，現在被
要求是開二休一，就是開工兩天停電一天，而且晚上
6點之後也不能生產了。不過我們園區還算好的，就
是把三相電給拉了，兩相電還是能用的，一些小機器
和手工車間還能正常運轉。」
記者查看了一份名為《義烏市後宅街道能源雙控

方案》的通知，通知上註明能源雙控周期為12月
12日至31日，對所屬地企業按規模大小分五類實
行不同程度的限電、用電以及耗電量下降要求，同
時還對相關單位辦公室、經營場所、學校、醫院等
實行了禁用空調、電梯、取暖設施等不同措施。

疫情×旺季 歐美訂單爆倉
在浙江浦江縣某工業園區內，正值工作時間，但

幾乎所有企業都緊閉大門，聽不到任何機器運轉的
聲音。某企業值班人員表示：「今天正好停電，工
人都放假休息了。以前這個時間點廠門口這條路上
貨車是排隊的，限電之後明顯冷清了很多。」
突然的限電措施讓外貿業務員周江行這幾天也束
手無措，「我剛接了一個不銹鋼保溫杯的訂單，按
照以前正常生產工期也就5到6天，但是我今天問
了廠家，說因為限電現在需要10到15天才能完
工。」他無奈地說，「貨期來不及客戶就會取消單
子，可我熟悉的廠家現在幾乎都被限電了。原本這
個時候就是訂單旺季，加上今年上半年疫情，很多
原本積壓下來的訂單都拖到下半年了，現在工期要
延長肯定會影響我們的生意了。」據他介紹，外貿
訂單早已出現爆倉現象，「我從幾家貨代公司了解
到發至歐洲的單子早在11月份就已經爆倉了，現
在美國的單子增長得也很厲害。」

產能大減 訂單分包同行
饒老闆也表示，限電導致工期延長是在所難免了，
「這幾天不斷有客戶看到新聞後打電話來問能不能按
時交貨，我們只能一個個向他們解釋『盡量完成』，
但也不能打包票。開兩天停一天，相當於產能降低了
三分之一左右，現在新訂單已經不敢接了，同時手頭
上現有的訂單有一部分還得分包給其他地方沒有限電
的同行去做，否則根本不可能按時交貨。」
「說實話，我和身邊做工廠的朋友，還有客戶，都
感覺今年生意比去年好很多。我主要做內銷包裝材
料，3月份之後生意就恢復正常了，9月份開始訂單
突然爆增，幾乎比去年多了一倍，主要是網上銷售的
高端日化用品包裝和婚慶用品的數量增加得特別
多。」饒老闆說，「還有一個原因是現在義烏很多工
廠老闆都轉變了思維，把製造業品質做起來了，而且
價格又有優勢，所以很多訂單都從外省轉移到了義
烏。我接觸的客戶中今年起碼就有上億的訂單從江蘇
昆山、太倉等地方轉移到義烏來生產了。」

■抖音上出現義烏商貿城前
發電機裝卸的短視頻。

網絡截圖

由於用電緊張，一度滯銷的發
電機在浙江省多個地區成了搶手
貨。有在義烏設廠的企業家向香
港文匯報記者介紹 ，「這幾天朋
友圈裏、抖音上都一下子冒出了
很多賣發電機的廣告，還都寫明
必須先打定金才有可能提到貨，
這架勢和上半年買口罩機有得一
拚。」

自己發電生產解燃眉之急
方先生在義烏開廠生產襪子，

近期也和不少廠家一樣面對限電
的窘境。他早早就交了定金，正
在坐等發電機到貨，對此頗有幾
分無奈。「總得想辦法把手頭上
的訂單做出來才行啊，買個發電
機自己發電生產也算是解燃眉之
急的一個辦法。雖然有些大機器

還是不一定能開，但有總比沒有
強，有些手工裁剪、縫紉的活不
用機器也能幹，可不能讓工人摸
黑幹吧。」
方先生告訴記者，不少企業都和

他一樣，已經購買或者準備購買發
電機來自己發電生產，「還有些企
業把存放在倉庫好多年沒用的發電
機都拿出來了，以前夏天有時候會
遇到用電高峰拉閘限電，他們都是
那時候買的發電機，這幾年都沒用
過。」
記者在網上聯繫了一家發電機銷

售商家，客服也表示，以往諮詢、
購買的客戶主要用於建築工地、野
外工作、備用電源等需求，但近期
確實多了一些工廠用戶來諮詢要多
大瓦數、多少伏電壓適用於各種機
器開機的情況。

先落訂後提貨 發電機熱銷

與企業頗受限電之苦成為鮮明
對比的是，浙江省的居民生活用
電幾乎不受影響。有杭州市民甚
至對限電現象毫無察覺，「如果
不是看新聞我還不知道有限電這
回事情呢。」

居民日常生活如常
記者昨晚天黑後在杭州市各區

進行了巡視，發現各大交通要道
路燈全部正常開啟。在京杭大運
河拱宸橋附近，記者看到運河兩

岸的裝飾燈光依舊扮靚夜色下的
大運河。晚上7時左右，運河廣
場上開始聚集起不少健身鍛煉的
市民，有市民告訴記者，她們每
天都到這裏來跳舞，廣場面積
大，而且照明燈一直很亮堂，最
近沒覺得廣場上的燈光有任何變
化，大家照常娛樂健身。同時，
記者還走訪了位於杭州市區的遠
洋公寓、運河人家、錦昌文華苑
等多個居民小區，每個小區無論
是小區內路燈，還是居民樓內全

部燈火通明。
「家裏空調、取暖器、熱水器

之類的家電設備都正常使用，也
從來沒有收到過要停電的通
知。」家住杭州市拱墅區的退休
人士宋女士接受訪問時表示，日
常生活中完全沒有電力緊張的感
覺，「倒是在看了限電的新聞之
後，晚上出門特意關注了一下才
發現，馬路上有些大型的電子廣
告屏、高樓燈光秀、景觀照明燈
好像是關掉了不少。」

民生用電未受影響 杭州市區燈火依舊

■香港文匯報記者
王莉 浙江報道

■新盤市場缺乏焦點，購買力回流二手市場。 資料圖片


